

Presentación

Rodolfo Stavenhagen

DESDE HACE ALGUNOS AÑOS la opinión pública mundial se entera de que en diversas partes del mundo los conflictos interétnicos están a la orden del día. Problemas que se creían ampliamente superados por la historia y que ya no se encontraban en el centro de las preocupaciones políticas y teóricas, han vuelto a resurgir (si es que alguna vez desaparecieron de verdad), y han desafiado los esquemas analíticos e interpretativos comúnmente empleados para tratar temas tan diversos como el Estado, el desarrollo político o las luchas y los cambios sociales.

En los días en que se escriben estas líneas se ha desatado una feroz guerra civil en Yugoslavia que enfrenta a dos de los pueblos constitutivos de aquella federación: serbios y croatas. La Unión Soviética, que durante décadas proclamaba oficialmente haber resuelto satisfactoriamente el “problema de las nacionalidades”, se encuentra en pleno proceso de desintegración (hecho ni siquiera imaginable hace tres o cuatro años), porque las diferentes repúblicas (y en el seno de éstas, las regiones y las nacionalidades minoritarias) reclaman su auténtica soberanía nacional.

La guerra del Golfo en 1990 puso en evidencia una vez más la trágica situación del pueblo kurdo, que viene luchando por su autodeterminación desde hace más de siete décadas. En Líbano terminó a principios de 1991 (al menos temporalmente) una cruel lucha que durante más de 15 años enfrentó a cristianos y musulmanes (y a diversas sectas de éstos). En la India continúan esporádicamente los conflictos comunales, con centenas de víctimas inocentes. En Sri Lanka sigue una guerra civil entre tamiles y cingaleses que no tiene visos de terminar. En 1988 ocurrió una masacre de hutus perpetrada por los tutsi, grupo minoritario dominante de Burundi (no era la primera vez que había ocurrido en ese país un “genocidio selectivo”).

Nuestro continente no ha estado exento de los conflictos interétnicos, aunque en forma distinta que en África y Asia. La estabilidad política de Canadá sigue en entredicho por la posibilidad de que la provincia francófona de Quebec proclame su independencia. En Estados Unidos el conjunto de las relaciones sociales y políticas están altamente "racializadas". La situación de los negros, los "hispanos" (latinos), los asiáticos, los indígenas, los judíos, se entreteje en una complicada red de interrelaciones e instituciones en las que las características étnicas y raciales de cada grupo cobran inusitada importancia en el manejo de la "política social" y de la "política política". Temas como la vivienda, el desempleo, la educación, la criminalidad, la justicia, la drogadicción, la salud (el Sida) no pueden entenderse en Estados Unidos si no es en relación con el panorama de la diferenciación étnica de la población, con la intensa competencia que se da entre los grupos étnicos por los recursos económicos, sociales y políticos del Estado.

En los conflictos que ha conocido América Central en la década de los ochenta no han faltado los aspectos étnicos, aunque durante mucho tiempo fueron soslayados. En Guatemala se ha venido dando durante años una guerra, que algunos califican de genocidio, contra el campesinado maya. Las dramáticas violaciones de los derechos humanos en ese país son del conocimiento público. Menos conocido es el etnocidio de los pueblos indígenas y la reconstitución de una nueva identidad maya en el marco de la lucha revolucionaria y la represión militar.

Uno de los graves problemas que enfrentó el gobierno sandinista en Nicaragua fue la demanda de los pueblos indígenas de la Costa Atlántica por su autodeterminación. El conflicto étnico que se dio en el marco de la guerra de la *contra* y la defensa de la revolución, concluyó en una modificación constitucional que estableció la autonomía de las comunidades de esta región.

Los pueblos indígenas de América han manifestado desde hace algunos años su inconformidad por la discriminación, explotación y marginación de las que han sido víctimas. Sus organizaciones militantes han demandado reformas constitucionales y el respeto a sus derechos humanos individuales y colectivos. Se han opuesto categóricamente a las celebraciones del notorio "Quinto Centenario" de 1992 que los gobiernos están promoviendo, y que los indígenas consideran un insulto y una burla.

La cuestión étnica en los años noventa se presenta con muchas y diversas facetas. Es un tema poco tratado por las ciencias sociales durante las últimas décadas, y prácticamente ignorado en Amé-

rica Latina. Por ello, el Centro de Estudios Sociológicos considera útil presentar una sección de su revista consagrada a esta problemática. En entregas anteriores ya se había abordado alguna vez el tema (Stavenhagen 1984, Nahmad 1990). Este número de *Estudios Sociológicos* lo enfoca desde distintos ángulos.

Aña Margohs, que colaboró en la coordinación de este número así como en el proyecto de la Guía Mundial de Minorías Étnicas del Centro de Estudios Sociológicos, presenta un panorama introductorio y general de los principales conflictos étnicos en la actualidad, en distintas partes del mundo. Con base en informaciones de prensa, Margolis ofrece datos recientes sobre dichos conflictos (hasta marzo de 1991) y aporta una tipología preliminar para su estudio.

Susana B.C. Devalle, del Centro de Estudios de Asia y África, y Rodolfo Stavenhagen, coordinador del Proyecto sobre Conflictos Étnicos y Desarrollo del Instituto de Investigaciones de las Naciones Unidas para el Desarrollo Social y profesor-investigador del CES, abordan desde ángulos distintos, algunos de los principales aspectos teóricos de la etnicidad y de los conflictos interétnicos, tal como se manifiestan en las diversas corrientes contemporáneas de las ciencias sociales.

Pasando a situaciones concretas, la problemática étnica de América Central es tratada por Héctor Díaz Polanco, doctor en ciencias sociales por el CES y estudioso de los problemas étnico-nacionales en el marco de la revolución nicaragüense, quien plantea una discusión en torno a la cuestión de la autonomía territorial de los pueblos indígenas.

Sobre la etnicidad en México y de los mexicanos, se presentan los artículos de José Manuel Valenzuela Arce, investigador de El Colegio de la Frontera Norte, y de Alejandro Figueroa Valenzuela, investigador del Instituto Nacional de Antropología e Historia, ambos candidatos a doctores en ciencias sociales en el CES. El primero analiza la problemática de la identidad étnica de los mexicanos en Estados Unidos. El segundo explora el mismo problema entre los indígenas cáhitas (yaquis y mayos) del noroeste de México.

Algunas otras contribuciones sobre este tema no pudieron ser incluidas en este número por razones de espacio, y serán publicadas en próximos números de *Estudios Sociológicos*.

